
«Существует 3 вида лжи: ложь, наглая ложь и статистика». Данное 

высказывание присваивают большому количеству людей, однако наиболее широкий 

охват оно приобрело благодаря Марку Твену после того, как он опубликовал его в 

разделе «Главы моей автобиографии» журнала «North American Review». Казалось 

бы, статистика – это наука, которая не лжёт людям, и ей можно верить, но так ли это 

на самом деле? Не зря же данное нам высказывание предполагает, что статистика 

занимает наиболее высокую ступень в предоставленных видах лжи. Думаю, что не 

стоит спешить с выводами и самое время более подробно во всём разобраться. 

Итак, исходя из высказывания, можно смело говорить о том, что есть разные 

виды лжи. Обычная ложь – это та разновидность, которую очень сложно отличить 

от правды. С какой бы точки зрения мы не рассматривали этот термин, будь то 

обычной или экономической, ложью можно считать любой предоставленный нам 

факт, завуалированность которого «достоверными» знаниями может легко сбить с 

толку любого человека. Это крайне плохо, ведь ложь порождает большое 

количество проблем, решить которые бывает не так уж и просто. Однако, если 

сравнивать её с наглой ложью, речь о которой пойдёт далее, то можно сделать 

вывод, что обычная ложь не такая уж и проблема в современном обществе.  

На мой взгляд, наглая ложь, в отличие от обыкновенной, это та ложь, которая 

преднамеренно подаётся людям с целью сокрытия каких-либо значимых 

официальных фактов, ну или для обогащения, тут уже зависит от ситуации. В ней 

прослеживается злой умысел и преследование корыстных целей, чего я не могу 

сказать об обыкновенной лжи. В конце концов, обычная ложь может быть 

направлена и во благо, но, кстати говоря, я тоже не очень приветствую это, но об 

этом поговорим позже. На сегодняшний день в современной России достаточно 

много наглой лжи, так как реалии совсем не совпадают с тем, что происходит на 

самом деле в различных коммерческих предприятиях, государственных и многих 

других. Наглая ложь куда более серьёзная и несёт за собой проблемы более 

широкого масштаба. Думаю, не стоит говорить о том, насколько это плохо и как 

влияет на наше с вами общество, ибо это итак очевидно. Но сразу же возникает 

вопрос, есть ли что-то, что поможет бороться с этим? Чтобы ответить на него, мы 

должны разобраться с последним компонентом нашего высказывания под названием 

«статистика».  



Что же такое статистика? Статистика – это наука, в которой показываются 

общие вопросы сбора, измерения и исследования глобальных статистических 

количественных или качественных данных; исследование количественной стороны 

массовых социальных явлений в числовой форме. Возвращаясь к нашему вопросу о 

борьбе с ложью, с одной стороны, статистика может помочь в этом, но только при 

условии, что она будет честной и прозрачной, так как сухие цифры, которые 

предоставляет нам статистика, показывают реальные показатели, реальный уровень 

жизни, который существует на данный момент в стране. Данные, которые даёт нам 

статистика, помогают в принятии различных решений, помогают государству 

скоординировать свою работу в различных областях жизнедеятельности и многое-

многое другое. Именно поэтому статистику можно считать неотъемлемым 

инструментом, который должен быть абсолютно честным и непредвзятым. Только в 

этом случае мы сможем победить ложь, какой бы она не была, сможем оперативно и 

объективно, а самое главное, эффективно принимать различные управленческие 

решения по отношению к нашему с вами обществу. Однако, есть и обратная сторона 

медали, о которой стоит сказать. Все ли статистические данные являются честными 

и можно ли слепо им доверять? Мне кажется, что нет, и довольно большое 

количество людей придерживаются такой же точки зрения. Дабы прийти к какому-

то общему выводу, касательно статистики, я хочу привести один аргумент «за» и 

один «против», а после, сравнив их, сделать вывод.  

Согласно официальным данным опроса, который мне удалось найти в 

российской газете «Федеральный выпуск», большое количество российских граждан 

не доверяют статистическим показателям касательно коронавируса, также граждане 

утверждают, что власть занижает уровень преступности и безработицы в нашей 

стране. Не думаю, что власть специально даёт указания исправлять цифры в 

статистических данных, но препятствует ли она этому? Сомневаюсь, ведь, так 

скажем, настоящая статистика может быть довольно удручающей и никому не 

хотелось бы выносить её на обсуждение. Следовательно, настоящие цифры нам 

удаётся увидеть не всегда, что и вызывает недоверие со стороны граждан. И так 

происходит не только в нашей стране. Уверен в том, что такое происходит во всём 

мире и реальные сухие цифры по определённым статистическим показателям 

доступны лишь управляющим лицам, но никак не гражданам. 



А каким статистическим данным тогда можно верить? Знаете, я бы доверял 

всем статистическим данным и ту же статистику с коронавирусом, преступностью и 

безработицей отнёс бы и к аргументу “за”, но всё упирается в честность, о которой я 

уже не раз говорил ранее. На мой взгляд, люди должны знать всё и никаких секретов 

и тем более лжи быть не должно, даже в некоторых статистических сводках.  

Таким образом, можно сделать вывод, что статистика может быть 

инструментом, который поможет нам избавиться от любого вида лжи, но над этим 

нужно проводить огромную работу и займёт это довольно большое количество 

времени, ведь в нашем мире всё совсем не просто.  

Подводя итоги по всей моей работе, я хочу сказать о том, что данное нам 

высказывание было, есть и будет актуальным во все времена до тех пор, пока мы не 

начнём бороться со всеми этими проблемами. Нужно искоренить всю ложь из 

нашей с вами жизни, даже незначительную и направленную исключительно во 

благо. И начать можно с малого: просто перестать врать друг другу и говорить 

чистую правду, ведь даже горькая правда не наносит столько ущерба, сколько 

наносит любой вид лжи каждый день.  


